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对于安安妈妈的担心，我觉得

是家长过于焦虑了。很多时候我

们之所以会形成这样的一个思想，

都是因为我们对性别有一个刻板

的印象，才习惯性地给孩子带上

性别的标签：认为男孩如果喜欢

粉色就会娘娘腔，女孩如果拿枪

舞棒就不像女孩子。其实，对孩

子来说这是只是一种简单的爱好

而已。

儿童心理学家认为：2 岁儿童

不能确定其性别，3~5 岁儿童并

不能坚定其性别，也就是说这个

时期有些孩子能清楚地知道性别，

但是有些孩子就是比较懵懂，不

能清晰的判断。

所以，孩子对于自身性别的

认可有一个自然的过程。对六岁

以下的男孩来说，粉红色在他眼

里其实只是一种颜色，并不是某

种性别差异的选择。

而且，我认为粉红色从来不

是女孩的唯一选择，它也同样可

以受小男孩的欢迎。我们要知道

相信对于每一位妈妈来说，有了孩子之后的
日子，总是一半甜蜜、一半烦恼。甜蜜于孩子成
长每一天所带来的欣喜，烦恼于孩子成长路上层
出不穷的难题。今日女报“辣妈联萌”版特开辟《辣
妈研习院》栏目，邀请资深亲子专家来为爸爸妈
妈们解答育儿中的烦恼和难题。
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家庭教育·咨询互动类栏目

亲子专家：王建平博士 

家庭教育·成长改变类栏目妈手记慧

李彦宏育女：书香气质的富二代这样养成
慧妈简介 >>

还记得几年前，看到李彦宏带着女儿

李韵迪参加某朗读节目时，我更多的是感

慨于这位最年轻 CEO 的惊人成就，着实

让人羡慕。而对于他身边那位十几岁女孩

的表现，我没有太多的惊奇。因为那时的

我，觉得这些是由优越的家庭条件带来

的，是富人家优于平常人的教育资源下大

概率的使然。但看了最近的一档节目，樊

登和李彦宏以“家 .书”主题谈创业、读

书和育儿时，我却有了一些新的感触。

“做你自己”，这是李彦宏在直播中反

复提到的一句话。而在面对网友提出的“你

会不会花很多时间陪孩子”这一类的问题

时，李彦宏的回答是：“没有系统地陪过

孩子，但如果遇到一本好的书，感觉还不

错的时候，我会推荐给孩子。”

李彦宏认为，孩子有自己的思维，当

他有机会接触很多的不一样的东西时，就

会慢慢有了独立思考的能力，慢慢形成自

己的思想。所以，孩子应该就是他自己。

这个观点是当前大多数家庭都认同的，但

是如何具体如何去做，却没有固定的方法。

李彦宏教育孩子成长的方式是：用读书来

改变自己，从而改变孩子。也就是说，先

通过读书让父母成为孩子的榜样，再让孩

子健康的成长。

李彦宏说，在创业时，他深受启发的

是《创业维艰》和《苦难辉煌》两本书，

这两本书，带给他的是面对困难时的自信

和坚持。很“巧合”的是，对于李韵迪的

培养，李彦宏首先强调的就是孩子从容自

信的气质。正如前面讲过 2018 年的央视

朗读节目，李韵迪首次登上央视舞台时，

没有露出丝毫怯场，展现给观众的，是青

春少女的靓丽大方。

而早在 2017年，在百度举行的一场

Summer Party 的万人狂欢现场，十几岁

的李韵迪竟然身穿白T恤和牛仔短裤，

潇洒自如演唱《Call Me Maybe》。李彦宏

为了支持女儿，也亲自背上吉他，为她伴

奏。虽然两人的演奏水平比不上专业歌手，
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小男孩喜欢粉色且爱和女孩玩，正常吗
倾诉：安安妈妈
我儿子安安今年 7岁，上小学

一年级了。他有点随我，个子长得

比较小 ,气质比较文静。从小就偏

爱女孩玩具 , 当然男孩子的玩具也

玩，但是其他男孩不屑一顾的什么

毛绒娃娃、芭比娃娃什么的，他都

特别爱惜，当宝贝一样收着。还偏

爱粉色，什么书包、画笔、书皮之

类的文具通通都只要粉色的。

在学校里，他胆子也比较小，

喜欢和女生交朋友玩耍。有人说我

家儿子太文弱了，不像个男孩。我

也觉得我儿子性格软糯，偏女孩性

格，担心长大如果这样就麻烦了。

毕竟男孩还是要有男孩的样好一

些，但他显然不是我们想象中的样

子。为此，我在学校也给他报了篮

球班、足球班等，就希望他多参加

一些体育运动改变一下气质。但我

还是很担心，不知道要不要特别干

预一下?

的是，伴随着孩子年龄的长大，

他的自我意识开始增强，对审

美也有了自己的主意，再加上

好奇心重，这时候很多小孩，

无论小女孩还是小男孩，都可

能在家里面偷偷的拿妈妈的高

跟鞋穿，甚至涂抹妈妈的口红。

其实等他们的好奇心满足了，

注意力自然就会转移了。

有很多家长常常这样训斥儿

子，“你是个男孩，不能随便哭”；

对于女孩就说，“你是女孩，要有

女孩样。”其实，这样不仅起不

到教育的效果，还会让孩子束缚

在性别认知里。正确的做法应该

是，用“他们”或者是别的包容词，

而不是特指。这样说的目的是让

孩子接纳自己，而不是只有刻板

的性别印象。所以，我希望父母

们对于孩子不符合你想象的喜好

给予更多的理解和尊重。

而关于孩子的性格养成问

题，比如像安安妈妈想培养儿

子阳光坚韧的品质，那么让孩

子多进行一些户外的运动，比

如像登山、踢足球等都是不错

的方式。另外我还建议，让安

安的爸爸多参与教育和陪伴孩

子，男孩在六七岁的时候，在

性别探索阶段会模仿父亲的行

为。这个时期，爸爸应该多陪

伴在儿子身边，示范自己在生

活中如何尽职地担当起一个男

人的职责，比如如何对待妈妈，

在生活中要怎样表达观念等等，

做好孩子的榜样，我相信长此

以往，安安一定会成长为一个

阳光的小男子汉。

颜色本身没有性别限制，给孩子成长自主权

西贝

供职于湖南省作协，《新湘评论》杂志撰稿人、军旅生活

写手，儿子“小拳头”3 岁，倡导以心灵沟通为主，性格

培养为先的教育理念。

但是李彦宏认为，能够站在这个万人注视

的舞台上去现场演奏，已经是强大自信心

的体现了。

做到这些很难吗？李韵迪在参加某综

艺节目时向主持人透露：“因为他（爸爸

李彦宏）教过我要有信心”。可见，是李

彦宏强大的自信，通过平时的言传身教传

给了孩子，并让她也有了学习的榜样。原

来，树立孩子的自信，就是如此简单。

樊登老师说过：“在养育孩子的过程

中，父母最该使劲的地方，是改变自己。

通过对自己的改变来影响孩子，这就是陪

孩子成长的意义。”

而李彦宏陪伴孩子的方式，主要是陪

孩子一起阅读和思考。在节目采访中，李

彦宏直言到，当女儿成长时，他会主动陪

女儿看剧，一起阅读，为她解答关于青

春的疑惑，巧妙为孩子的感情做正确引导。

前些年，网上暴露了一些家庭因为过

于为小孩做人生规划，而造成小孩抵触

甚至叛逆走向极端的案例，引发了家庭教

育实施者的思考。现在很多家长，开始

提倡“因材施教”。少了强迫小孩学习才艺，

取而代之的是体验各种兴趣班，并美其

名曰“尽早发现孩子的潜质”、“让孩子自

己选择自己的爱好”。我无法确定这种作

法到底能不能让诸多家长达成心愿，但觉

得这样的方式过于依赖于外界环境，并

且孩子呆在培训班与老师相处的时间，肯

定比与父母相处的时间少。与其把希望寄

托于繁杂的才艺培训，不如从自身做起，

从小让孩子感受读书的魅力。

记得我儿子铭铭三岁时，受我们下班

回家后经常看手机的影响，喜欢和我们抢

着手机看视频。后来，我们觉得这样不好，

便约定在家时尽量不用手机，而是轮流给

铭铭讲故事。从简单的幼儿故事，到古代

的成语故事，铭铭都会认真的听，但讲完

后问起相关情节，他一般都会回答“不记

得了”。因为本来就是为了转移他对手机

的注意力，我们也就没太强调他能掌握多

少。但有一天，当我给他讲了“曹冲称象”

的故事时，铭铭突然说：“真有意思，这

个曹冲称象的故事和刻舟求剑的故事，都

有船，还都在船上做了记号……”当时我

惊呆了，没想到在他心里，并不是像表面

那样，把听来的故事过一遍就忘记了，而

是记在心里，还发现了共同点。以后的日

子，他不再和我们抢手机，而是缠着我

们讲故事，我也会刻意的注重讲清故事的

细节，讲清故事能够带给他的道理 。

慢慢的，铭铭甚至可以拿着一本薄薄的故

事书读给我们听。其实，他并不认识字，

而是把那一段段话记下来了……我很庆

幸，找到了这种与孩子一起成长的方法。

陪伴和阅读，是成长道路上父母给

孩子的一分至为珍贵的礼物。我更相信，

读过的书不会白读，它总会在未来日子的

某一个场合帮助你表现的更出色。


